
Protokoll der Mitgliederversammlung proDUISBURG e.V. 
am Dienstag, 02. November 2021, 18:00 Uhr 
im Veranstaltungssaal der Krankikom GmbH 

 
 
TOP 1:  Begrüßung durch den Vorsitzenden Hermann Kewitz 
 

Begrüßung und insbesondere Erinnerung und Würdigung der im ver-
gangenen Jahr verstorbenen Vereinsmitglieder.  

 
 
TOP 2: Feststellung der Tagesordnung 
 

Herr Kewitz gibt bekannt, dass zur Jahreshauptversammlung 2021 ord-
nungsgemäß eingeladen worden ist und dass neben dem Vorstand 43 
stimmberechtigte Mitglieder anwesend sind. Anschließend stellt er die 
vorgeschlagene Tagesordnung zur Abstimmung. 
 

Beschluss: 
 

Die Versammlung genehmigt die Tagesordnung in der vorgelegten 
Form. 
 

Abstimmungsergebnis: 
 

Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 
 
 
TOP 3: Genehmigung des Protokolls der Jahreshauptversammlung 2019 
 

 Beschluss 
 

Die Versammlung genehmigt das Protokoll der Jahreshauptversamm-
lung 2019 in der vorliegenden Form. 
 

Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 
 

 
TOP 4: Jahresbericht des Vorstands 
 

Hermann Kewitz erklärte in seinem Jahresbericht:  

 
Hermann Kewitz erläuterte zunächst die „Drei Säulen der 
Vereinsarbeit“: 
Duisburg kennen und verstehen lernen: Exkursionen, proDUISBURG 
spricht mit, Aktivitäten im Bereich Social Media.  
Duisburg (und uns) feiern: Kaisermünzenpreis, Sommerfest, 
Adventlicher Nachmittag, Kalender als Jahresgabe. 
Duisburg unterstützen: Konkrete Einzelprojekte wie die 

 Zusammenarbeit mit der Stadt Duisburg bei der Verteilung der Corona-



 Hilfen des Landes sowie das Projekt „Hinweistafel für das Hügelgrab 
 auf dem Alten Friedhof“. 

 
Leider mussten in den Corona-Jahren 2020 und 2021 viele 
Veranstaltungen und Termine abgesagt werden, 
so die Jahreshauptversammlung 2020, die Verleihung des 
Kaisermünzenpreises 2020, das Sommerfest, das Neumitgliedertreffen, 
der Besuch bei Espera, die Weihnachtsfeier mit Ausgabe des 
Kalenders (Abholung des Kalenders war möglich bei der Tourist-Info 
von DuisburgKontor) und das virtuelle proDUISBURG spricht mit… (mit 
dem Stadtarchäologen). 
 
Einige Aktivitäten wurden „geschoben“: Eine Neumitglieder-Kampagne,  
„Mein Wunsch für Duisburg“ und der Ausstieg aus der Stiftung 
Mercatorhaus. 
 
Es gab aber auch durchgeführte Termine vor und während Corona: 

 Kaisermünzenpreis 2019 an Dr. Doris König 

 Besuch Stadtpark Hamborn 

 Besuch im Wald mit Förster Jeschke  

 Besuch der Baustelle Brückenzug Karl-Jarres 

 Virtueller Kaminabend 
 
Und durchgeführte Aktivitäten:  

 Corona-Hilfe des Landes 

 Beteiligung an der Aktion „Duisburg ist echt!“ 

 Unterstützung des Benefiz-Konzerts „Let the Music Play“  

 Regelmäßige Briefe 

 Duisburg Kalender 2021 

 Duisburg Kalender 2022 

 Unterstützung der Zebra-Genossenschaft 

 Arbeit an Beschilderung Hügelgrab auf dem Alten Friedhof 
 
Als Folge der eingeschränkten Möglichkeiten während der Pandemie 
war ein weiterer Rückgang bei den Mitgliederzahlen (auf jetzt 369) zu 
verzeichnen. Der deutliche Rückgang erklärt sich durch Austritte (in der 
Regel aufgrund von Alter oder Tod) und das Fehlen von Neueintritten, 
bedingt durch mangelnde Aktivitäten des Vereins und dem damit 
verbundenen geringen Werbeeffekt.  
 

     
Grundsätzliches zur Vereinsarbeit / Ausblick 
 
Frank Albrecht erläutert die notwendige bzw. geplante Neuausrichtung 
des geschäftsführenden Vorstands: Hermann Kewitz muss aus privaten 
Gründen kürzertreten. Er und der Vorstand haben deshalb Frank 
Albrecht gebeten, als Co-Vorsitzender neben Hermann Kewitz zu 
treten, um die Arbeit auf mehr Schultern zu verteilen. Beide arbeiten 
seit Jahren vertrauensvoll im Vorstand zusammen. 
 



Die beiden neuen Vorstandsmitglieder Thomas Krützberg und Enrico 
Löhrke stellen sich vor:  
Thomas Krützberg war Beigeordneter der Stadt Duisburg für Bauen, 
Wohnen, Schule, Jugend, Familie und Kultur und ist seit einiger Zeit 
Vorsitzender der Geschäftsführung des IMD – Immobilien-Management 
Duisburg. Ein Projekt von ihm bei proDUISBURG ist die Verwirklichung 
der Beschilderung des historischen Hügelgrabs auf dem Alten Friedhof. 
Enrico Löhrke ist geschäftsführender Gesellschafter der inHaus GmbH, 
einem Anbieter von innovativen Assistenz- und Smart-Home-Lösungen. 
Er war schon als Beiratsmitglied für die Social-Media-Kanäle von 
proDUISBURG verantwortlich. Dies möchte er intensivieren sowie das 
Neumitgliederprojekt – gemeinsam mit Inge Keusemann-Gruben und 
Frank Albrecht – vorantreiben. 
 
Der Kaisermünzenpreis wird am 30.01.2022 im Lehmbruck Museum 
verliehen, die Einladung mit Bekanntgabe des Preisträgers bzw. der 
Preisträgerin (im Rahmen der Versammlung genannt) und weiterer 
Details an die Mitglieder folgt bald. 
In diesem Jahr soll der Duisburg Kalender wieder im Rahmen des 
adventlichen Nachmittags am 12.12.2021 an die Mitglieder ausgegeben 
werden. 
 
Weitere Perspektiven im Sinne der Rückkehr zu einer „normalen“ 
Veranstaltungskultur: 
 - proDUISBURG spricht mit … Rasmus C. Beck, dem neuen Chef der 
Wirtschaftsförderung in Duisburg, 
 - Besuch bei den Espera- Werken in Duissern. 

 
 
TOP 5: Darlegung des Rechnungsabschlusses per 31.12.2019 und 

31.12.2020 
 

Herr Zensen erläutert die Vermögens- und Ertragslage wie folgt: 
 

 Die Vermögens-, Finanz- und Ertragslage ist geordnet und die 
Zahlungsfähigkeit war jederzeit gegeben. Die liquiden Mittel des 
Vereins bewegen sich dabei zum Stichtag 31.12.19 auf 69.434  €, zum 
Stichtag 31.12.20 auf 73.422 €. Als Beitragseinnahmen sind für das 
Rechnungsjahr 2019 insgesamt 19.112 € zu verzeichnen, im 
Rechnungsjahr 2020 waren es nur noch 18.930 €. 

 
Die Zahl der Mitglieder ist rückläufig und liegt aktuell bei nur noch 356. 

 
Die Gewinn- und Verlustrechnung für das Jahr 2019 ergibt Erträge in 
Höhe von 20.671 € und Aufwendungen in Höhe von 22.353 €, wodurch 
sich ein Defizit von 1.682 € ergibt.  
Die Gewinn- und Verlustrechnung für das Jahr 2020 ergibt Erträge in 
Höhe von 44.553 € und Aufwendungen in Höhe von 40.713 €, wodurch 
sich ein Überschuss von 3.840 € ergibt (darin sind 25.000 € als 
durchlaufender Posten aus der Corona-Aktion für ehrenamtliche Helfer 
enthalten). 



 
 Die Jahresabschlüsse sind durch den Wirtschaftsprüfer Andreas Pöhls 

erstellt und durch die Kassenprüfer Michael Kallweit und Andreas 
Vanek am 09.11.2020 und 22.09.2021 geprüft worden.  

 
 
TOP 6: Prüfungsbericht der Kassenprüfer 
 

 Für die beiden für das Rechnungsjahr 2019 und 2020 gewählten 
Kassenprüfer, erklärt Herr Vanek, dass beide am 09.11.2020 und 
22.09.2021 die Rechnungslegung und Kassenführung zum 
Abschlussstichtag 31.12.2019 und 31.12.2020 geprüft haben. Als 
formelles Prüfungsergebnis wird eine einwandfreie und ordnungs-
gemäße Buch- und Kassenführung testiert. Alle Geschäftsvorfälle 
waren lückenlos und übersichtlich nachgewiesen und verbucht. Gründe 
zur Beanstandung waren nicht zu verzeichnen. 
 

 
TOP 7: Aussprache zu den Punkten 4 und 5 
 

Hierzu gab es keine Wortbeiträge 
 
 
TOP 8: Beschluss über die Entlastung des Vorstands 
 

Kassenprüfer Vanek empfiehlt die Entlastung des Vorstandes, die 
Abstimmung wird von Geschäftsführerin Petra Schröder durchgeführt. 

   

  Beschluss 
 

  Der Vorstand erhält Entlastung. 
 

  Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig bei Enthaltung des Vorstands gefasst. 
 
 
TOP 9  Wahl der Kassenprüfer 
 

Als Kassenprüfer stellen sich weiterhin Michael Kallweit und Andreas 
Vanek zur Verfügung. 
 
Der Vorschlag des Vorsitzenden wird befürwortet, über beide Neuwah-
len en bloc abzustimmen. 
 
 Beschluss 
 

 Die Versammlung wählt die Herren Kallweit und Vanek zu Kassenprü-
fern für das Geschäftsjahr 2021. 
 
Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 



 
Michael Kallweit (in Abwesenheit) und Andreas Vanek nahmen die 
Wahl an. 

 
 
TOP 10: Mitteilung über die Wahl des Vorstands durch den Beirat und 

geplante Neuausrichtung des geschäftsführenden Vorstands 

In der Beiratssitzung am 24.08.21 wurde nach Ablauf der 2-jährigen 
Amtsperiode der Vorstand neu gewählt.  

Unter der Wahlleitung von Petra Schröder wurden als Vorsitzender 
Hermann Kewitz, als stellvertretender Vorsitzender Frank Albrecht und 
als Schatzmeister Carsten Soltau für zwei weitere Jahre vom Beirat 
einstimmig gewählt. 

Neben Uschi Dommen, Manfred Osenger und Martin Zensen wurden 
als weitere Mitglieder des erweiterten Vorstands neu die Herren 
Thomas Krützberg und Enrico Loehrke einstimmig gewählt.  

Alle Vorstandsmitglieder nahmen die Wahl an. 

Hermann Kewitz berichtet über die Hintergründe, den Vorsitz künftig mit 
Frank Albrecht durch zwei Personen wahrnehmen zu lassen. 
Hintergrund sind berufliche und private Gründe, die es nicht mehr 
erlauben, alle Aufgaben auf für den Verein angemessene Weise zu 
bewältigen. Zudem tut es dem Verein gut, wenn nach zwölf Jahren eine 
weitere und neue Perspektive an der Spitze von proDUISBURG e.V. 
gewonnen werden kann.  

   
 
TOP 11: Beschluss über die Änderung der Vereinssatzung 
 

Frank Albrecht erläutert hierzu die aus juristischen Gründen 
erforderliche Änderung der Vereinssatzung. Die Satzung soll neben 
gendergerechten Anpassungen nunmehr ermöglichen, dass bis zu zwei 
Vorsitzende durch den Beirat gewählt werden und diese den Verein 
gemeinschaftlich vertreten. 
Auf Nachfrage bestätigt Frank Albrecht, dass die beiden Vorsitzenden 
nicht abwechselnd / rollierend, sondern gemeinsam ihre Funktion 
wahrnehmen wollen. 
 
Zur Klarstellung wird die neue Fassung des § 11 nun vollständig lauten: 

 
§ 11 Vorstand (§ 26 BGB) 

Der Vorstand besteht aus bis zu zwei Vorsitzenden, der/dem 
stellvertretenden Vorsitzenden und der Schatzmeisterin / dem 
Schatzmeister. Über die Anzahl der Vorsitzenden in diesem Rahmen 
entscheidet der Beirat.  



Der Vorstand führt die Geschäfte des Vereins. Je zwei 
Vorstandsmitglieder vertreten den Verein gemeinschaftlich. 

Beschluss 
 

 Die Versammlung stimmt der Änderung und Neufassung der 
Vereinssatzung in der vorgelegten Form (Anlage) zu. 
 
Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 
 
 
TOP 12: Wahlen zum Beirat 
 

 Die Wahlzeit der Beiratsmitglieder ist drei Jahre, wobei jedes Jahr ein 
Drittel der Mitglieder neu gewählt wird. In 2020 ist die Wahlzeit 
folgender Beiratsmitglieder abgelaufen: Uwe Busch, Marianne 
Dollhausen, Wilfriede Rosowski. 
 
Als Beiratsmitglied stellt sich lediglich Uwe Busch zur Wiederwahl. 
 
In 2021 ist die Wahlzeit folgender Beiratsmitglieder abgelaufen: Uwe 
Gerste, Hans-Gerd Hirschfeld, Peter Joppa, Inge Keusemann-Gruben, 
Axel Lorke und Georg Stahlschmidt.  
  
Zur Wiederwahl stellen sich alle Genannten mit Ausnahme von Georg 
Stahlschmidt. Als neues Beiratsmitglied für den Zeitraum 2021 bis 2024 
konnte Bülent Aksen gewonnen werden. 
 
Der Vorschlag des Vorsitzenden wird befürwortet, über die Wiederwahl 
der bisherigen Beiratsmitglieder und die Neuwahl der Beiratsmitglieder 
in zwei Blöcken entsprechend der Wahlzeit abzustimmen. 
 
 

Beschluss 
 

Die Versammlung wählt  
 
  für drei Jahre (2020 – 2023) in den Beirat von proDUISBURG e.V. 

 
Uwe Busch 

 
Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 
 

Beschluss 
 

Die Versammlung wählt  
 
  für drei Jahre (2021 – 2024) in den Beirat von proDUISBURG e.V. 

 



Uwe Gerste, Hans-Gerd Hirschfeld, Peter Joppa, Inge Keusemann-
Gruben, Axel Lorke und Bülent Aksen 
 
Abstimmungsergebnis 
 

Der Beschluss wurde einstimmig bei einer Enthaltung gefasst. 
 
 
TOP 13: Ehrung langjähriger Mitglieder 
 

Hermann Kewitz stellt die Liste der Jubilare für 25 bis 110 Jahre 
Mitgliedschaft bei proDUISBURG vor. Von den anwesenden Jubilaren 
werden Marina Barth, Jörg Herbrand, Wilma Templin, Dr. Friedhelm 
Timmermann sowie die Sparkasse Duisburg geehrt. 

 
 
TOP 14:  Vorstellung des Programms bis zum Frühjahr 2022 
 

Martin Zensen stellt – zum Teil noch einmal zusammenfassend – 
folgendes Programm bis zum Jahresende und folgende Planungen für 
das Jahr 2022 vor: 
 

 30.11.2021 proDuisburg spricht mit Rufus C. Beck (18.00 Uhr) 
 

 12.12.2021 Adventliche Begegnung (16.00 Uhr) 
 

 30.01.2022 Kaisermünzenpreisverleihung (11.00 Uhr) 
 

 09.02.2022 Besichtigung Espera-Werke (13.30 Uhr) 
 
Weitere Ideen für Besichtigungen: 

 Erweiterungsbau des Museum Küppersmühle 

 Hinter den Kulissen des Zirkus „flicflac“ auf dem alten 
Güterbahnhof 

 Karl-Lehr-Brückenzug 
 

 
TOP 15:  Verabschiedung der Geschäftsführerin 
 

Hermann Kewitz würdigt die Verdienste von Petra Schröder während 
ihrer 4-jährigen Tätigkeit als Geschäftsführerin des Vereins. 

 
 
TOP 16: Verschiedenes 
 

Als mögliche weitere Exkursion für den Veranstaltungsplan 2022 wurde 
eine Besichtigung des Radarsimulators in Homberg angeregt. 

 
 
Herr Kewitz dankt der Firma Krankikom für die Einladung und Gastfreundschaft 
während der Jahreshauptversammlung und insbesondere Alexander Kranki für die 



Führung durch das Firmengebäude im Vorfeld der Versammlung. Zur 
Verabschiedung der Teilnehmerinnen und Teilnehmer verteilt er den Duisburg 
Kalender 2022. 
 
Der Vorsitzende schließt die Jahreshauptversammlung um 19.40 Uhr.  
 
 
Duisburg, den 02.11.2021  
 

       

    
Hermann Kewitz    Petra Schröder 
Vorsitzender     Geschäftsführerin  

 
 


